



Regional Litoral Norte Instituto Plan Agropecuario

Pocas semanas atrás se desarrolló en la ciudad de Salto un Seminario titulado “El campo natural y la empresa ganadera”.

El mismo fue organizado por el **Instituto Plan Agropecuario** en colaboración con la Universidad de la República y GTZ. Participaron a su vez técnicos de diversas instituciones como INIA, INAC, INTA de Argentina, junto a organizaciones de productores de la región noroeste del país.

El Seminario apuntó a satisfacer una demanda planteada por las propias organizaciones de productores de la región de basalto, explicitada en los talleres convocados por el IPA a la hora de definir sus líneas de trabajo.

El evento estuvo orientado a sistematizar y difundir la información disponible para establecimientos ganaderos, en lo relativo al manejo de pasturas naturales, el manejo animal, las estrategias empresariales aplicadas en la conducción de dichos establecimientos y los resultados económicos logrados.

Asistieron al mismo más de 300 participantes, lo que revela la trascendencia de los temas debatidos, en momentos particular-

mente importantes para el sector ganadero.

La temática estuvo dividida en tres grandes bloques:

- Pasturas naturales y mejoramientos de campo
- Producción animal en campos de basalto
- Resultados económicos y estrategias empresariales

El resumen de los contenidos de cada uno de ellos, con los principales conceptos manejados fue el siguiente:

Bloque 1. Pasturas Naturales y sus Mejoramientos.

En el primer bloque se destacó la importancia del campo natural que ha sido, es y continuará siendo el principal recurso forrajero en la región de ganadería extensiva.

El campo natural nuestro tiene características de competitividad propias, que están dadas por presentar una buena cobertura vegetal, bajo riesgo de erosión, buena capacidad de carga y un potencial de producción relativamente alto, si se lo compara con los pastizales naturales de otras regiones del mundo.

Estas características otorgan innegables condiciones de competitividad potencial a nuestros establecimientos ganaderos en el marco internacional.

No sólo por lograr produccio-

nes a un bajo costo relativo, sino también por las oportunidades de valorización de esa producción que se visualizan en un mundo cada día más demandante de alimentos seguros, inocuos y obtenidos en condiciones de armonía con el ambiente, sin la degradación de los recursos naturales.

No obstante esto existe investigación en el ámbito nacional, que permite concluir que aun es posible mejorar el aprovechamiento de este recurso, a través de diversas técnicas, por ejemplo:

- diferimiento de pasturas de otoño a invierno para aumentar la disponibilidad de forraje en esta estación crítica, y mejorar su utilización a través de una adecuada subdivisión y manejo del pastoreo
- ajuste de carga, cuidando altura de los pastoreos y limpieza de campos
- fertilización nitrogenada en campos de basalto profundo, tema explorado por la Facultad de Agronomía en la EEMAC.

Por otra parte los mejoramientos de campo, con la inclusión de leguminosas, abren amplias posibilidades de superar las limitantes propias del campo natural en cuanto a productividad y calidad.

Los proyectos de validación desarrollados por el Instituto Plan Agropecuario y Servicios agro-

pecuarios (MGAP) en predios de productores, con siembras en cobertura de Lotus Rincón y Lotus Maku, han demostrado un excelente potencial de producción, permitiendo con la inclusión de un área moderada de mejoramientos (10 a 15% del establecimiento) indicadores de producción muy por encima del promedio de la región. Esto se logra con bajos niveles de inversión y una muy favorable respuesta económica, potenciando la productividad de todo el sistema.

En este sentido se destacó además el proyecto iniciado por INIA para suelos de basalto, con la introducción de centenares de nuevas especies en ensayos de campo, encontrándose próximo a su liberación un nuevo y muy promisorio material para suelos superficiales (Lottononnis), que permitiría mejorar en forma importante el aporte forrajero en este tipo de campos.

Bloque 2. Producción Animal

En el segundo bloque se analizaron las posibilidades de desarrollo de los distintos sistemas de producción, con las particularidades que presenta el escenario en el que se desenvuelven las empresas ganaderas: un negocio altamente dependiente del mercado internacional (precios, volumen y trabas no arancelarias) y de factores de política interna como lo es la política cambiaria. Ante estas características resulta evidente la importancia que re-



viste el hecho de disponer de adecuada información y conocimientos para mejorar el proceso de toma de decisión, así como también reconocer el condicionamiento que impone al proceso de adopción tecnológica.

Ante esta circunstancia, se compartieron una serie de medidas de manejo de bajo costo y fácil implementación que permiten un uso más eficiente de los recursos disponibles con alto impacto en los niveles de producción y los resultados económicos de las empresas.

Por ejemplo en el caso de la cría vacuna el manejo de la condición corporal, como eje para la toma de decisiones: alimentación estratégica, manejo

diferencial de categorías, destetes anticipados, etc. Todas ellas técnicas disponibles, validadas a nivel comercial y fácilmente adoptables de acuerdo a cada situación particular, estarían posibilitando el aumento de los procreos en forma sostenida.

En lo relativo al manejo de las recrias, se hizo hincapié en la necesidad de mejorar la eficiencia de este proceso, permitiendo aumentar el número de vientres por hectárea, teniendo una mayor proporción de categorías productivas en el stock, para asegurar una adecuada tasa de extracción.

Uno de los aspectos clave a cuidar en el manejo de las recrias es el sanitario, para lograr acceder a pesos de entore a los dos años de edad; en este sentido se presentaron datos del monitoreo sanitario de predios que está desarrollando el IPA junto al laboratorio Merial, con una cobertura en toda el área de ganadería extensiva, presentando un avance de resultados preliminares de tres tipos de tratamiento sanitario en la categoría de terneros al destete.

En lo que refiere a los procesos de engorde en áreas de ganadería extensiva se trabajó sobre la posibilidad del uso del campo natural diferido de otoño como dieta base y el uso estratégico de mejoramientos de campo, que en pequeñas áreas y con utilización restringida permitieran acelerar el engorde, a través de un aumento en la calidad global de la dieta. Ello permitirá, a la vez, concentrar el engorde final de animales en esas áreas, liberando el resto del campo para el manejo de las otras categorías mejorando la eficiencia del resto del proceso (cría y recria.)

Bloque 3. Resultados económicos y Estrategias empresariales

En esta sección se puso énfasis en el concepto de empresa ganadera, focalizándolo en los actuales resultados y estrategias sectoriales y en los desafíos y oportunidades para la ganadería del mañana.

Las posibilidades de valorización de nuestras carnes por sus condiciones de producción natural, como un concepto que está adquiriendo cada vez mayor relevancia en el mercado internacional, genera la perspectiva de un atributo adicional capaz de capitalizar de futuro mejores condiciones comerciales.

Eso debería conducir a desarrollar investigaciones de mercado y estrategias para construir signos de calidad que identifiquen más claramente al consumidor las bondades de nuestros productos.

El potencial de comercialización que se ha abierto con el bloque del Nafta supone la posibilidad de posicionar a las carnes uruguayas en un mercado de alto poder adquisitivo, que requiere atender esas mayores exigencias por parte de toda la cadena agroindustrial en forma integrada y suponiendo un gran desafío para los productores a la hora de consolidar una faena más homogénea, más consistente y sin altibajos a lo largo del año.

Finalmente, una mesa integrada por organizaciones de productores agropecuarios de la región basáltica, presentaron conclusiones de los resultados de talleres departamentales acerca de su visión de futuro del área ganadera y de sus empresas.

En resumen este evento sirvió para realizar una puesta en común de la información generada para los sistemas de producción ganaderos del basalto y los desafíos y oportunidades a que están enfrentadas las empresas, en un mundo globalizado, de economías integradas y que cambia rápidamente.

Estuvo además alineado con las áreas de trabajo que el **Instituto Plan Agropecuario** viene siguiendo en la zona de ganadería extensiva, teniendo en cuenta estos antecedentes:

- proyectos de difusión sobre manejo y conservación de pasturas naturales
- proyectos de validación de mejoramientos de campo con leguminosas (Lotus Rincón, Lotus Maku y Lotus tenuis)
- tecnologías para la cría –recria y engorde vacuno (en el predio demostrativo de Santa Bernardina y otras experiencias en predios de productores)
- monitoreo de empresas ganaderas, relevando actitudes comerciales y financieras, al tiempo de sistematizar indicadores físicos y económicos de producción
- encuestas a productores de basalto para identificar grupos tipo, de acuerdo a sus estrategias y su lógica empresarial
- proyectos de capacitación, tanto para operarios de campo (en Paso Farías, Artigas) como para productores, a través del dictado de Cursos ganaderos.

El evento sirvió además para comprobar como, a través del apoyo interinstitucional, se pueden generar instancias que vayan delineando el camino para un sector ganadero en franca expansión, llamado a ser uno de los pilares de la economía nacional.